
少年官的情結 

經文: 馬可 10: 17-27 

前言 

我們的生活當中充滿了許多的抉擇，例如你該就業或是深造，應該讀哪一所學校，應該

從事哪一個行業，這個男的可不可以嫁，那個女的可不可以娶。 

我們也常聽「要先求神的國與神的義，我們生活所需的神自然會加給我們」，但是當實

際選擇出現時，我們會經常遇到心裡作難的情況。聖經中記載了一個少年官的故事就是

一個例子。(讀經: 馬可 10: 17~27) 

少年官的煩惱 (可 10:17-20) 

這裡描述了一個少年官，他是一個優秀有為的青年人，有好的品行、孝敬父母、幫助弱

小、待人有禮，他的頭腦也很好，努力讀書，年紀輕輕就當上了官，有著受人尊敬的社

經地位，他有能力做許多的善事，幫助窮人。 

一個好學生該有的他都有了，但是他卻非常的煩惱不安，因為他懷疑這些善行與品德是

否能讓他有永生？是否能保證他進神的國？所以他很誠懇地跑來，跪在耶穌面前，問耶

穌說：「良善的夫子，我當做甚麼事才可以承受永生？」 (v17) 

主耶穌知道他是一個好孩子，努力向善，對他說:「你為甚麼稱我是良善的？除了神一

位之外，再沒有良善的。」(v18)，主耶穌想告訴他一切的良善的根源來自神，如果人行

善的根源不是來自神，那麼無論他再怎麼努力，這些外在的行為也無法讓他達到神良善

的標準，而承受永生。 

接著主耶穌進一步問他「誡命你是曉得的：不可殺人；不可姦淫；不可偷盜；不可作假

見證；不可虧負人；當孝敬父母。」(v19)， 這個少年官很有自信的說: 「夫子，這一

切我從小都遵守了。」(v20) 有趣的是耶穌只拿十誡中第二部分（關於人與人之間關係

的部分）來詢問少年人，而沒有拿第一部份（關於人與上帝關係的部分）。先肯定再教

導，這是一個很重要的教育原則。 

耶穌的呼召 (可 10:21-22) 

接著主耶穌的回答令他十分沮喪，主耶穌不是說：「很好，很好，你是眾人的好榜樣，

繼續努力維持，好好善用你的關係、地位、錢財幫助事工，進神國一定有你的份」，而

是看着他，就愛他，對他說：「你還缺少一件 (馬太 19:21你若願意作完全人)：去變賣

你所有的，分給窮人，就必有財寶在天上；你還要來跟從我。」(v21)，主耶穌要他跟他

多走一哩路，就是改變目前的生活方式，變賣所有的，分給窮人，跟從祂。 

我們經驗常是「加」比「減」來得容易，因為加法比較容易掌握，只要憑自己的能力去

努力往往就可以得到；減就是除去，效果如何常常無法掌握，令人擔憂，有時必須更改

我們的習慣，挑戰我們安全感所依賴的，我們天然的個性總是東西越多越有安全感。很



多人的家中的東西是越來越多，因為很多東西捨不得割捨。當我們擁有越多的東西，越

是難割捨。 

主提醒他觀念要徹底翻轉，應該要「減去」些什麼，而不是「追加」什麼，少年官的罩

門就是他的安全感建立在錢財與地位，當人醉心於這些時，就看不見主的帶領，也看不

見天上的賞賜，所以主提醒他要放下這些跟從祂，與主建立真正的關係，才會看見積財

寶在天上。 

馬可這裡生動描繪到主耶穌的向少年官發出挑戰時的景象，當時少年官猶豫掙扎，「耶

穌看著他，就愛他」（可 10:21），雖然少年官那個時候退縮了，但是耶穌看得出他的掙

扎，耶穌能夠體會這位少年官的情結，耶穌愛惜這個年輕人，並沒有責備他。 

很遺憾的少年官「聽見這話，臉上就變了色，憂憂愁愁地走了，因為他的產業很多。」

(v22) 。他憂愁的離開不是因為沉溺於罪的緣故，而是他放不下他所努力的成就，以及

世界給他的光環。 

我們不清楚這位少年官後來有沒有跟隨主，但是平心而論，我們也常有類似的情結。傳

統的社會價值要我們做個好學生，認真唸書，做個正正當當的人，有成就好光宗耀祖，

我們很多人也都一直在這樣子的「好學生」軌道上，戰戰兢地努力經營我們的人生，有

一天突然叫我們停下來，放下一輩子所追求的目標，來跟隨主，這實在是非常的掙扎，

令人非常憂愁與不安，愈是有成就，就越難放下。所以每次聚會時都很怕牧師呼召人全

時間奉獻，回應也不是，因爲還沒有感動到那個程度；不回應也不是，因爲心裡總覺得

還是火熱。 

在神凡事都能 (可 10:23-27) 

接著主耶穌向周圍看了一圈，對門徒說：「有錢財的人進神的國是何等地難哪！…倚靠

錢財的人進神的國是何等地難哪！駱駝穿過針的眼，比財主進神的國還容易呢。」

(v23-25)。「駱駝穿過針的眼」：可能是當時流行的口語，表示「不可能的事」，所以主想

表達富人要進神的國更是難上加難。 

門徒們驚訝地彼此對看，心裡想:「這樣誰能得救呢？」(v26)。在一般的觀念中，富有

的人做許多事情都比一般人容易，甚至在傳統的猶太教中，財富是上帝的恩賜，有財富

也讓人比一般民眾容易守律法、獻祭，是蒙福的結果。如果蒙福的人都無法得救，那其

他條件差的人就更不用說了。 

神對我們的呼召真是這樣令人為難嗎？我們常有一種誤解，以為是我們必須要完全犧牲

神才會滿足，事實上，神不缺什麼，而是人的眼睛被蒙蔽，不知道自己缺了什麼？ 

所以耶穌看着他們，說：「在人是不能，在神卻不然，因為神凡事都能。」(v27) 主耶

穌提醒門徒:人得救的根源是神自己，人要依靠神，而非依靠自己。神知道我們很難放

下自己所擁有的，神不勉強人，祂要等我們情願，所以祂用愛，在環境中不斷地引導我



們，最後要讓我們明白這個真理，而甘心樂意的在凡事上依靠祂，這個「放下」的過程

絕非一蹴可幾。 

雅各有類似的經歷，他非常聰明，一生都在抓，抓長子的名份，抓父親的祝福，抓妻子，

抓產業，結果反而經歷了人生許許多多的挫折，被神修剪了，再修剪 (服事拉班 20年，

被改了 10次工價)，最後在雅柏渡口與神摔跤，當他瘸了腿之後，他才終於明白，神雖

然祝福他許多外在的財富，但那都是出於他自己的籌算，現在腿瘸了，再籌算也沒用，

這時才明白神自己才是他當緊緊抓住的，所以他死命抓著神求祝福。如果沒有前面的經

歷，雅各在雅柏渡口是無法明白「放下」這個真理。 

張文亮教授是台大最受歡迎的教授之一，他是一個性情中人，他沒有受過傳統嚴謹的神

學訓練，但是他的講道流露出活潑的生命，鼓勵了無數的人。我有一次聽到他的講馬太

福音 13:44，那裏談到我們就像神在地上的找到的天國寶貝，祂不惜花上一切的代價，

將那塊地買下，為那個寶貝預備了環境，等待那個寶貝成熟。以前我看這段經文不是很

懂，既然是寶貝就挖出來用就好了，為什麼還要花錢把周圍的地都買下？但是我現在慢

慢的能體會，寶貝是需要識貨者賞識，同時也需要被各種壓力擠壓與淬煉的，這個成形

的過程需要各種外在環境的配合，神就是那位滿有智慧充滿巧思的尋寶人，祂付上了極

大的代價，把我們買下，然後培育我們。 

結語 

通往神國的路就像一條鐵軌，我們就像火車，靠著兩邊的輪子平衡在這條鐵軌上行走，

一邊是從神領受的教導與聖靈的感動，另一邊是我們的自由意願與屬靈的生命，兩邊的

輪子要保持平衡才能順利地前行，如果輪子一邊過大，另一邊過小，火車就不能平衡，

會產生許多的摩擦，無法前進，如果硬是前行，火車一定會翻車。 

在旅途中我們會遇到許多的障礙，少年官的情結是人性，但是全能的神會在「曠野開道

路，在沙漠開江河」(賽 43:19)，「在人是不能，在神卻不然，因為神凡事都能。」(v26) 

我們不要灰心，要做的就是保持平衡，靠著信心向前行，最終一定能進神的國。 


